



Perez Perez Karla Guadalupe

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

Antropología Medica II

Ensayo primer unidad

2 C

Comitán de Domínguez Chiapas a 17 de
marzo de 2023.

Hablaremos acerca de la antropología, el gran significado que tiene, la importancia que tiene y sobre todo que papel juega en nosotros como futuros médicos será fundamental el que la llevemos a cabo, para poder darle una buena atención a nuestro paciente. Es muy importante volver a preguntarnos ¿Qué es la antropología? La antropología es la ciencia que nos ayudara a poder entender el comportamiento de la humanidad, el saber que todos tendrán diferente manera de ver la vida. Pero ahora bien ¿Qué es la antropología medica? La antropología medica nos ayudara a entender como es que surgió la medicina, como ver que las personas tienen diferente forma de curar enfermedades y que gracias a la medicina tradicional hoy en día se entiende mejor al paciente. También nos ayudara a tener una mejor relación entre médico- paciente, el crear un vinculo con los pacientes es sumamente importante, el ver que mientras mejor atiendas a un paciente, tendrá muchas mejoras, por que en muchas ocasiones puede ser que el paciente no este enfermo como el piensa, sin embargo, necesita ser escuchado y acudir al medico ya que el si lo escucha. La antropología medica se ocupa de aplicar ciertos conocimientos y practicas a la interpretación y al proceso de los cambios de las ideas, patrones que forman y norman el ejercicio de la medicina.

Ahora bien, empezaremos a hablar sobre historia, medicina y antropología. La medicina tradicional es la practica tradicional la cual persiste en la actualidad para la curación de las enfermedades y comprender la misión. Cuando se empezó la investigación sobre la medicina y empezaron a querer tener mejoras, los investigadores tuvieron que conocer de donde surgía cada remedio el cual muchos pacientes tenían fe en que se curarían tomando hierbas, acudiendo con curandero, conforme pasa el tiempo, las personas van teniendo mas conocimiento y mejor desarrollo, quizá en la actualidad o en las ciudades ya no se usa tanto la medicina tradicional pero, muchas personas la usan y aun siguen creyendo en ella, los médicos deben ser abiertos en este sentido y no negarse a lo que el paciente este tomando, muchas veces el paciente es cuestionado, pero como futuros médicos debemos crear esa confianza entre médico- paciente para que exista un mejor ambiente. Ahora hablaremos sobre la relación entre deidades y algunos síntomas, por ejemplo, Tlaloc (dios del agua) era relacionado con las enfermedades del agua. El empacho, fue estudiado por Roberto Campos Navarro y María Luisa Coronado, los cuales dieron a conocer términos del empacho, los cuáles son: Indigestión, enteritis, dispepsia y embarazo gástrico. ¿los fundadores de la antropología dictan la manera de verla? Si, dependiendo que enfoque se le vaya dando, por ejemplo, los griegos y Romanos estaban muy interesados en conocer las costumbres que tenían los pueblos de su alrededor y así poder entender el ¿Por qué? de muchas cosas que ellos desconocían de los pueblos. José de Acosta es misionero antropólogo, el cual se basa de los usos y costumbres de los hombres, el se encargaba de observar de manera directa por la participación persona. La ciencia de usos y costumbres de los hombres es la filosofía, la cual nos ayuda a entender que existen diferentes e ininidad de visiones las cuales ayudan a entender el comportamiento de las personas o de

una comunidad. En antropología también se habla sobre la lucha de clases, la cual deja a lado a los pueblos ágrafos, en la actualidad también hemos escuchado esto, día a día es una lucha constante sobre las clases, no todos tiene el mismo privilegio, pero si todos tenemos los mismos derechos, merecemos el mismo respeto, no tenemos por que hacer menos a las personas o las comunidades indígenas.

Ahora hablaremos sobre la Genesis de la medicina en la América latina, aun puede verse reflejado en la cosmovisión mágico religioso la cual en la actualidad en los pueblos originarios, fue la principal característica de la Medicina Precolombina, las personas se mantienen fijas en sus creencias y en sus costumbres terapéuticas. El mundo ideológico se expresa a través de mitos y creencias, nuestros antepasados creían en los dioses, del agua, la tierra, la lluvia, el sol, daban ofrendas hacia ellos y hacían sacrificios, en los juegos, el ganador era sacrificado ya que era muy bueno como para estar en la tierra, sino que el debía estar a lado de los dioses para cuidarlo y protegerlo. Los aztecas distribuían sus tres mundos cósmicos, mundo celeste el cual estaba compuesto por 13 cielos, mundo terrenal y el inframundo, en los cielos estaban la tierra y el sol. En cambio, los mayas su organización era representada por arboles sagrados y sus respectivos dioses que representaban la tierra y el cielo. Cada cultura y cada población tiene sus formas de interpretar y la manera con la que ellas se darán a distinguir de todas las demás.

Los samanes y curanderos juegan un papel muy importante en la medicina tradicional ya que las personas acuden a ellos para ser curados de algún mal físico, espiritual o alguna enfermedad, en la actualidad también son muy importantes, cuando una persona se siente mal también acude a ellos para poder saber o lograr entender cosas de las cuales están pasando, pero para que las personas confíen en ellos, los curanderos y chamanes tienen que crear un vínculo con las personas para que tengan confianza y así lograr entender a las personas. La magia se define como un sistema de creencias y prácticas que actúan a distancia y que influyen sobre los fenómenos naturales, ya sea con el fin de hacer el bien o de hacer el mal.

Existe una clasificación de conceptos etiológicos primitivos en 5:

- Hechicería
- Quebrantamiento de un tabú
- Intrusión de un objeto maléfico
- Intrusión de un espíritu
- Perdida del alma

En la actualidad, las personas somos muy vulnerables a nuestras creencias, muchas veces llegamos a tener inconformidades con los demás ya que ellos creen en una cosa diferente a la de nosotros, sin embargo, es necesario acordarnos que

cada persona tiene su propia forma de ver y diferentes formas de creer. Los dioses siempre están presentes en algunas religiones o en algunas creencias, las tradiciones y costumbres siempre van a pasar de año con año y siempre serán las mismas. La medicina tradicional siempre es importante porque ahí fue donde todas las curas empezaron, gracias a ellas podemos conocer más a profundidad la medicina, podemos conocer de donde salieron las demás formas de curar y todos los métodos. Como futuros médicos debemos dar una buena atención y revisar a los pacientes, ya que a los pacientes les gusta que los exploremos y así tengan confianza en el diagnóstico, crear una buena relación con nuestro paciente y sobre todo transmitirle esa confianza para que este cómodo y confíe en nosotros. La antropología siempre será importante en medicina para así poder entender la cosmovisión de las personas y poder ayudarlas, entender y no juzgarlas.

Bibliografía

Acosta J. Rosti, H, Gonzalo Aguirre, B. (2012) Nace la Antropología Medica 13-78

Francisco Velarde, O (2012). Concepción mágico religiosa de la Medicina en la América Prehispánica religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. Acta medica peruana, 29 (2), 121-127

Mendez, D.O (2013) Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del medio-general. MEDISAN vol.17